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Verbale della riunione del Consiglio Direttivo della SISEM, 2 luglio 2024  
 
 
La riunione del Consiglio Direttivo della SISEM si è tenuta martedì 2 luglio alle ore 18,00 
tramite videoconferenza sulla piattaforma zoom col seguente ordine del giorno:  
 

1. Comunicazioni 
2. Programma delle commissioni di lavoro Sisem 
3. Proposte per la revisione delle Indicazioni nazionali e delle Linee guida relative 
al primo e secondo ciclo di istruzione 
4. Aggiornamento elenco soci e socie sito 
5. Proposte per la prossima Assemblea Sisem 
6. Nuove associazioni 
7. Concessioni patrocini 
 
 

Assenti giustificati: Nicola Cusumano, Patrizia Delpiano, Vincenzo Lavenia 
 
 

1. Comunicazioni  
 

Constatata la presenza della maggioranza dei componenti e delle componenti del direttivo, il 
presidente ricorda che dopo la conclusione con Banca Unicredit spa, presso la quale la Sisem 
ha il conto corrente, dell’iter per il passaggio di consegne al nuovo tesoriere Giulio Sodano, è 
stato avviato il trasferimento dell’archivio amministrativo della Sisem dalla dott.ssa Michela 
Grani alla dott.ssa Monia Czech. Dalla scorsa primavera, infatti, la dott.ssa Michela Grani ha 
rinunciato al suo incarico presso la Sisem, che lo ha affidato alla dott.ssa Monia Czech.  
 
 

2. Programma delle commissioni di lavoro Sisem 
 

Il presidente invita le coordinatrici e i coordinatori della commissioni di lavoro della Sisem a 
illustrare l’esito del primo incontro con le neo-commissioni di lavoro, in particolare lo stato 
delle attività in corso e le iniziative future. 
 
Prima di passare la parola, il presidente espone sinteticamente la relazione della riunione della 
Commissione Dottorati, inviata dal suo coordinatore Vincenzo Lavenia, assente giustificato, 
per il quale si rinvia al verbale della commissione, e l’esito della riunione della Commissione 
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eventi scientifici, coordinata da Patrizia Delpiano, assente giustificata, per la quale si rinvia al 
verbale della commissione.  
Tra le iniziative emerse dalla riunione della Commissione eventi scientifici vi è quella di 
organizzare una Summer School annuale promossa dalla Sisem. Interviene Giulio Sodano che, 
pur apprezzando la proposta, solleva la questione dei costi organizzativi e di soggiorno. 
Mentre i dottorandi e le dottorande possono attingere ai fondi messi a disposizione dal 
dottorato di ricerca di afferenza, altre e altri giovani studiosi non possono contare su analoghe 
risorse. Segue l’intervento di Diego Carnevale che condivide la proposta e tocca alcuni 
elementi sulla formazione didattica, osservando che i dottorati di ricerca prevedono un 
calendario didattico già molto denso. Prende la parola il presidente per notare che i dottorati 
di ricerca dedicati alla storia moderna sono pochi, di conseguenza una didattica disciplinare 
sulla storia moderna avrebbe la sua utilità.   
 
Interviene Diego Carnevale, coordinatore della Commissione progettazione bandi di ricerca, 
che riporta le attività programmate dalla commissione e ricorda che è in corso il monitoraggio 
dei bandi di ricerca e l’aggiornamento delle pagine che competono alla commissione (cfr. 
verbale della commissione).  
 
La parola passa a Salvatore Bottari, coordinatore Commissione archivi e biblioteche, che 
illustra sinteticamente l’esito della prima riunione della commissione, per il quale si rinvia al 
verbale della commissione. 
Tra le questioni affrontate è emerso soprattutto il problema dell’accesso ad alcuni archivi, che 
continuano a mantenere le norme assai restrittive e limitanti introdotte durante la pandemia 
di Covid-19. Interviene il presidente per ricordare che il precedente presidente Sisem, 
Antonino De Francesco, e altre società di storici e di storiche avevano prodotto un documento 
congiunto per segnalare la questione al ministro della cultura che, a fine pandemia, aveva 
invitato gli archivi ad applicare le consuete norme di accesso, migliorando di fatto la situazione. 
Dato che evidentemente non tutti gli archivi hanno accolto queste indicazioni, il presidente 
propone di sottoporre nuovamente il problema al ministro della cultura. Il direttivo concorda. 
 
Cinzia Cremonini, coordinatrice della Commissione didattica e scuola / didattica e università, 
interviene per ricordare che nel primo incontro la Commissione ha lavorato principalmente al 
documento inviato dalla Commissione di studio di nomina ministeriale, incaricata di elaborare 
e formulare proposte finalizzate alla eventuale revisione delle Indicazioni nazionali e delle 
Linee guida relative al primo e secondo ciclo di istruzione. Sull’argomento si rinvia al verbale 
della Commissione e al punto 3 del presente o.d.g.  
 
Interviene Maria Ciotti, coordinatrice Commissione enti, istituzioni e rapporti con il territorio, 
che presenta le iniziative programmate dalla commissione, per le quali si rinvia al verbale della 
riunione, e ricorda che la Commissione sta proseguendo il lavoro di mappatura degli enti con 
cui collaborare.  
 
Il presidente passa la parola a Lisa Roscioni, coordinatrice della Commissione comunicazione, 
che informa il direttivo delle proposte emerse nel corso della prima riunione della nuova 
commissione, per le quali si rinvia al verbale della stessa. Tra le proposte avanzate dalla 
Commissione vi è quella di realizzare un appuntamento periodico, durante il quale un socio o 
una socia presentano un libro, e di diffondere il prodotto attraverso i social per raggiungere 
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un ampio pubblico. Il presidente invita a individuare il genere di pubblico al quale si intende 
rivolgere l’iniziativa e di riflettere sul canale social da utilizzare, confrontandosi con la 
Redazione che se ne occupa. 
 

3. Proposte per la revisione delle Indicazioni nazionali e delle Linee guida relative 
al primo e secondo ciclo di istruzione 

 
Il presidente ricorda che, a seguito della nomina da parte del ministro dell’istruzione e del 
merito Giuseppe Valditara di una commissione costituita da soli/e pedagogisti/e per la 
revisione dei programmi scolastici, congiuntamente con altre società di storici e di storiche la 
Sisem aveva inviato al ministro un comunicato, nel quale esprimeva il disappunto per questa 
scelta lesiva delle specificità disciplinari. Il comunicato, che ha riscosso una discreta eco 
mediatica, ha indotto il ministro a nominare delle sottocommissioni disciplinari e quella per la 
storia moderna è rappresentata dal socio Andrea Zannini. Inoltre, la Commissione di studio 
incaricata di elaborare e formulare proposte finalizzate alla eventuale revisione delle 
Indicazioni nazionali e delle Linee guida relative al primo e secondo ciclo di istruzione ha 
invitato i/le presidenti delle società di storia disciplinari, che avevano sottoscritto il 
comunicato, a partecipare a una riunione per esprimersi su alcuni punti della riforma. 
La mail di invito è stata inviata sabato 8 giugno e la riunione è stata fissata per mercoledì 19 
giugno 2024 dalle ore 10.20 alle 11.40, lasciando quindi, osserva il presidente, un lasso di 
tempo estremamente risicato per discutere una materia così complessa, tenendo conto anche 
del fatto che nell’e-mail venivano sottoposte delle questioni che richiedevano approfondite 
riflessioni.  
Alla riunione il presidente ha presentato il documento elaborato dalla Commissione didattica 
e scuola / didattica e università, Commissione che ringrazia per il puntuale lavoro e invita la 
sua coordinatrice, Cinzia Cremonini, a illustrarlo. Tra le questioni sollevate la più urgente 
riguarda la necessità di tornare a inserire la storia moderna e la storia contemporanea anche 
nel ciclo di studio della primaria, proposta sulla quale non tutte le società di storia convergono. 
Si ritiene, invece, importante che le Linee guida non vadano riviste nel senso di una storia di 
matrice nazionale.  
Riprende la parola il presidente per resocontare l’esito della riunione con la Commissione di 
studio di nomina ministeriale, alla quale la sua coordinatrice, la prof.ssa Loredana Perla, era 
assente. I/le presidenti della società di storia hanno posto all’attenzione una serie di punti, in 
particolare l’opportunità di istituzionalizzare il rapporto tra le sottocommissioni di storia di 
nomina ministeriale e le società storiche e tra queste e la commissione madre. Su questo 
aspetto, come su altri, non è stata data una risposta precisa. A seguito di questo incontro la 
Commissione di studio dovrebbe proporre un documento per la revisione delle Linee guida 
con le integrazioni delle proposte avanzate dalle società presenti all’incontro.  
Il presidente ribadisce l’importanza di tenere viva l’attenzione pubblica sulla revisione delle 
Indicazioni nazionali e delle Linee guida relative al primo e secondo ciclo di istruzione, esigenza 
che è avvertita anche dalle altre società. La Sisco ha organizzato l’incontro Didattica nella 
storia e riforma della formazione dei docenti: prima riflessione, che si è tenuto il 28 giugno 
2024 presso l’Università di Bologna, al quale hanno partecipato i/le presidenti delle società 
storiche e i/le rispettivi/e coordinatori/coordinatrici delle commissioni didattiche. Il 
presidente propone di organizzare in autunno un incontro sia per discutere con le altre società 
storiche il tema della riforma delle Indicazioni nazionali sia per dare visibilità pubblica alla 
questione. 
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4. Aggiornamento elenco soci e socie sito 
 

Il presidente illustra al direttivo l’esito dell’incontro avuto con i componenti della redazione, 
dato che il responsabile della redazione Nicola Cusumano non è presente al direttivo, in 
quanto assente giustificato. L’obiettivo principale dell’incontro era quello di passare in 
rassegna le sezioni del sito e di rivelare eventuali criticità. In particolare, è emerso che l’elenco 
dei soci e delle socie della Sisem pubblicato sul sito necessita di un aggiornamento: mancano 
i profili di alcune soci e socie e alcuni profili contengono informazioni parziali o non aggiornate. 
Dato che queste lacune restituiscono una visione sottodimensionata della società, si è deciso 
di inviare una e-mail alla ML, per chiedere ai soci e alle socie di verificare la correttezza e la 
completezza del loro profilo e di inviare eventuali integrazioni a una mail dedicata, che verrà 
gestita dalla redazione. In un secondo momento si effettuerà un ulteriore controllo, 
confrontando l’elenco dei soci e delle socie con quello pubblicato sul sito. 
 

5. Proposte per la prossima Assemblea Sisem 
 
Il presidente propone al direttivo di tenere la prossima assemblea Sisem, aprile 2025, in  un 
centro congressi o struttura analoga, sull’esempio di Villa Orlandi a Capri, che possa ospitare 
tutti e tutte i/le partecipanti, al fine di creare occasioni di confronto oltre a quelle offerte dai 
lavori dell’assemblea, pur essendo consapevole che questa scelta comporterebbe la rinuncia 
a un sostegno finanziario da parte di un ateneo. Maria Ciotti e Giulio Sodano si rendono 
disponibili a esplorare la possibilità di tenere l’assemblea in una simile struttura a Pescara o a 
Chieti.  
 

6. Nuove associazioni  
 
Prende la parola la segretaria Marina Garbellotti che elenca al direttivo le richieste di nuova 
associazione giunte via posta elettronica e che sono state approvate dal direttivo 
telematicamente. I nuovi soci e la nuova socia sono: Barbara Alari, Filippo Ricci, Stefano Villani. 
 

7. Concessione patrocini 
 

Il direttivo prende in considerazione la richiesta di patrocinio avanzata dalla collega Alice De 
Matteo per i due seguenti seminari di studio: Dire, fare, votare. Mobilitazione per la 
cittadinanza politica nell’età del suffragio (1819-1920): Italia ed Europa, che si terrà nei giorni 
22, 23 e 24 ottobre 2024, presso il Dipartimento di Studi Umanistici dell’Università di Salerno; 
Il sapere delle armi. Formazione, istituzione e pratiche nelle scuole militari del Risorgimento, 
che si svolgerà nei giorni 26-27 novembre 2024, sempre presso l’Università di Salerno. Il 
direttivo approva all’unanimità la concessione del patrocinio.  
 
Non essendoci varie ed eventuali da discutere, la riunione termina alle ore 20,00. 
 
 
   La segretaria                                                                                                     Il presiden te 
Marina Garbellotti                                                                                         Giorgio Caravale 
 


